

Notice historique et généalogique sur les dynastes de Bienne [Suite]

Autor(en): **Imer, Florian**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Der Schweizer Familienforscher = Le généalogiste suisse**

Band (Jahr): **6 (1939)**

Heft 3-4

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-697843>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Für alle weiteren aufgetragenen Familiennamen ist die Zuständigkeit des Bürgerrechtes an Hand urkundlicher Nachweise einwandfrei festgestellt.

Benützte Quellen zu den Nachforschungen:

1. Aus dem Staatsarchiv Bern; ehemaliges Fürstbischöfl.-baselsche Archiv:
 - a) Zinsrodel- und Amts- oder Vogtrechnungen aus den ehemaligen Aemtern (Herrschaften) Laufen-Zwingen aus den Jahren von 1459/60 an bis 1787.
 - b) Criminalakten von 1461 an bis um 1800.
 - c) Musterungsrodel von 1574 an bis 1712.
 - d) Güterbarême und -Beschreibungen von 1585, 1625 bis um 1800.
 - e) Hintersässen- und Einbürgerungsakten inhaltlich Haushaltungs- und Burgerverzeichnisse sowie eine grössere Anzahl urkundlicher Dokumente von 1532 an bis Ende des 19. Jahrhunderts.
2. Aus dem Zivilstandsamt Laufen die Kirchen- oder Pfarrbücher mit den Tauf-, Ehe- und Sterbeverzeichnissen von 1588/89 an bis zur französischen Revolution und der späteren Bücher bis zur Einführung der Zivilehe.
3. Aus dem Amtsarchiv Laufen einige Bände inhaltlich gesammelte Urkunden und Schriftstücke von 1550 an bis Ende 1800 betreffend die ehemal. Aemter Laufen-Zwingen und Vogtei Zwingen.
4. Aus dem Gemeindecarchiv Zwingen verschiedene Archivalien von 1790 sowie der älteren Protokolle von 1814 und Bürgerrodel von 1823/24 an.
5. Eine grössere Sammlung historischer Ausschnitte, Bücher sowie Originaldokumente aus privaten Archiven, darunter Bürgerbriefe usw.

Die auf dem Verzeichnis fett gedruckten Familiennamen sind in dasigem Familienregister aufgetragen und es kommen diese Eintragungen alle als heute bestehende Bürgerfamilien in unserer Gemeinde in Betracht. Von den in Sperrdruck hervorgehobenen Familiennamen wanderten einige Personen im 19. und 20. Jahrhundert nach Amerika aus und da von denselben dort noch Nachkommen vorhanden sind, so habe ich diese Geschlechtsnamen noch nicht als ausgestorbene Bürgerfamilien behandelt.

Notice historique et généalogique sur les dynastes de Bienne

par *Florian Imer*, docteur en droit et juge d'appel, Berne (Suite)

III. La seconde branche: descendance de Conon de Bienne

La seconde branche des dynastes de Bienne¹⁴⁾ a pour ancêtre Conon, descendant lui-même de Bechtold de Douanne. Cité en

¹⁴⁾ Il n'est pas possible actuellement d'établir un lien de parenté entre ces deux branches. Espérons que les recherches de M. R. Châtelain sur les origines des nobles de Bienne permettront de la rétablir.

1215, sous le nom de Conon de Bienne, dans l'acte de partage des ministériaux des comtes de Neuchâtel, il est connu aussi sous le nom de Douanne dont il fut le seigneur (dominus) de 1225 à 1250¹⁵). Sa femme appartenait à la famille noble de Cudrefin¹⁶).

Suivant l'usage de l'époque, Conon a donc porté tantôt le nom de Bienne, où il devait donc posséder des droits de seigneurie, tantôt celui de Douanne, dont la seigneurie avait appartenu à son ancêtre Bechtold et lui était vraisemblablement échue par héritage. Deux de ses fils, les seigneurs Ulrich, dit «Richart» et Hermann, prendront le nom de Nidau¹⁷), tandis que ses quatre autres fils, Jacques (dominus et villicus 1251-1258), Richard, le quatrième maire de Bienne, Conon (1257-1260) et Rodolphe (1260), conserveront le nom de Bienne.

De ces quatre derniers, seul Richard de Bienne semble avoir eu des descendants¹⁸). Sa femme Agnès lui donna trois fils, Jacques (1257-8 et 1267), Jean (1258-67) et Richard (1267), ainsi que deux filles, Clémentia et Gertrude (1258-67).

Ulrich de Nidau, dit «Richart» ou «Dernduhe», eut trois fils, Werner (1273) qui épousa Clémentia de Tramelan, Nicolas (1260) et Conon (1273), maire de Bienne en 1314, dont la femme s'appelait Jeanne.

Quant au seigneur Hermann de Nidau — le plus en vue de cette seconde branche — il reprit le nom de Bienne avec sa nomi-

¹⁵) C'est sous ce nom qu'il est cité en 1225 (Matile I, a, 1225) et en 1235, alors que de 1140 à 1225 on ne trouve pas trace de nobles portant le nom de Douanne. Voir Actes de la Société jurassienne d'Emulation, année 1873: Un acte de 1235, par J. Scholl. Il se pourrait cependant aussi qu'il s'agisse de 2 personnages distincts.

¹⁶) Matile I, a, 1215.

¹⁷) Il ne faut pas confondre ces nobles de Nidau avec les comtes de Nidau. Voir P. Aeschbacher, Die Grafen von Nidau und ihre Erben. Biel 1924.

¹⁸) Que v. Mülinen classe sous une troisième branche, mais qui, en fait, appartiennent à la seconde. — Les chiffres entre parenthèses dans le texte indiquent l'année où le personnage en question est cité dans un acte, selon v. Mülinen, voir note 1.

nation comme troisième maire de cette ville et le transmet aux six fils qu'il eut de sa femme Dyemut. (Il est cité en 1259 et 1267).

Son premier fils, Hermann de Bienne, épousa Clémentia, probablement la fille de son oncle Richard, le quatrième maire de Bienne. Les cinq enfants issus de leur mariage sont Hartmann, chanoine du Chapitre de Moutier-Grandval, Richard, Haino, Nicolas, abbé de St-Jean à Cerlier, et Hermann qui, avec son épouse Marguerite, acquit la bourgeoisie de Bâle, et dont les deux fils entrèrent dans les ordres : l'un, Ulrich, comme dominicain à Berne (1355) où il est souvent cité comme témoin lors de la passation d'actes ¹⁹⁾, l'autre, Jean, comme prêtre à Thurnen.

Les «Fontes rerum Bernensium» mentionnent ces personnages à plusieurs reprises. Ainsi, en 1326, le 17 novembre, Hartmann de Bienne, chanoine du Chapitre de Moutier-Grandval, donne son consentement à la vente d'une maison à Bienne par son frère Hermann et son épouse établis à Bâle. Le 11 août 1341, ce dernier vend un bien qu'il possède à Bienne, dans la ville basse, à son frère l'abbé de Cerlier ²⁰⁾.

Des cinq autres fils du seigneur Hermann de Nidau, trois — Jean ²¹⁾, Cuno et Othon — sont sans descendants connus, le quatrième, Louis, eut un fils Jacques, abbé de Bellelay de 1354 à 1358, et enfin Ulrich, cinquième maire de Bienne, toujours désigné sous le titre de chevalier et dont les deux fils furent Imer de Bienne et Jean de Grönenberch ²²⁾. (A suivre.)

¹⁹⁾ Fontes VI, No 7, p. 7; No 207, p. 199; No 290, p. 283; Nos 293, 305, 364, 446, 631 et 768.

²⁰⁾ Fontes V, No 488, p. 526, p. 242.

²¹⁾ Jean ou Johannes de Nidau, écuyer, fait don à l'abbaye de Fraubrunnen d'une vigne située à Chavannes et la reçoit en retour du couvent comme rente viagère. Fontes IV, No 135, 2 octobre 1303.

²²⁾ Désigné par erreur sous le nom de Schlossberg par Mülinen, voir note 1.

